

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1986

BOYACA

Situación económica general

Tanto en el sector de la producción como en el financiero se registraron avances positivos durante 1986, y su elevada correlación logró impulsar el satisfactorio desempeño de la economía regional. La actividad agropecuaria continuó mostrando especial importancia y su producción, además de satisfacer la demanda interna departamental, hizo posible que un alto porcentaje, alrededor del 57%, se comercializara fuera del departamento. A su vez, la minería y la industria revelaron un marcado dinamismo, el cual repercutió favorablemente en el desenvolvimiento económico global. Contrariamente, en la construcción privada y en la generación de energía eléctrica persistió la tendencia negativa de los últimos años.

Por su parte, el sector financiero logró importantes avances tanto en las captaciones como en la irrigación del crédito, mostrando un dinamismo superior al de los últimos años. No obstante los anteriores desarrollos, aún gravitan negativamente sobre el conjunto de la economía, el reducido incremento del empleo y el nivel de salarios, lo cual, de continuar, limitaría a me-

diano plazo la necesaria expansión de la demanda de bienes y servicios en el departamento.

Sector agropecuario

Agricultura. La superficie cosechada con cultivos transitorios, excluido el renglón de hortalizas, se incrementó durante 1986 en 5.5% y el volumen de producción alcanzó 751 mil toneladas, sobrepasando en 9.4% la correspondiente al año anterior, resultado, en buena parte, motivado por la siembra de papa que representó el 82.5% del tonelaje total recolectado y aumentó un 22.5%, como efecto de los buenos precios logrados en 1985, pero que en 1986 se mostraron estancados debido a la mayor oferta. Se advierte además que la cebada, el frijol y el sorgo aumentaron su producción en 55.6%, 33.1% y 12.5%, respectivamente, en tanto que otros cultivos como el arroz, el maíz y el trigo, entre otros, mostraron descensos notorios. En cuanto a los cultivos permanentes, se produjo una reducción en el área cosechada al pasar de 66 mil a 62 mil hectáreas, pero gracias a mejores rendimientos la producción total se incrementó en 14.0% al acercarse a las 346 mil toneladas.

De otro lado, se aprecia que el 58.9% del volumen total de la producción agrícola, equivalente a 722.606 toneladas, fue comercializado, anotándose que 409.391 tone-

ladas salieron con destino a mercados de fuera del departamento. La mayor parte de este volumen 72.1%, provino de los cultivos transitorios, principalmente papa, y en cuanto a los permanentes se observa que un 92.1% de dichas ventas correspondió a transacciones de panela.

Ganadería. De conformidad con las estimaciones efectuadas por la Secretaría de Fomento Agrícola y Ganadero, siguiendo la nueva metodología de la Unidad Regional de Planeación Agropecuaria —URPA—, el número de bovinos en el departamento sobrepasó ligeramente el millón de cabezas, de las cuales el 70.3% se destinó a la producción de carne. Además, la región cuenta con un número apreciable de especies menores, principalmente de ovinos, 336 mil cabezas, y porcinos 334 mil.

Minería

El sector de la minería, conformado básicamente por la explotación de mineral de hierro, carbón y caliza presentó durante 1986 evolución positiva. En efecto, el volumen producido de mineral de hierro pasó de 439 mil toneladas en 1985 a 515 mil en 1986, el de carbón al llegar a 1.133 miles de toneladas creció un 23.4% y la producción de caliza avanzó un 26.0% al registrar 1.244 miles de toneladas. Cabe reseñar que las diversas empresas industriales del departamento, a saber, la siderúrgica, la

BOYACA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1985	1986	
1. Producción				
Cebada	Miles de toneladas	18	28	
Maíz manual		52	45	
Trigo		27	20	
Papa		506	620	
Café pergamino		16	19	
Panela		132	175	
Mineral de hierro		439	515	
Carbón		918	1 133	
Caliza		987	1 244	
Lingotes de acero (1)		232	258	
Cemento gris		904	1 000	
2. Monetarios (2)				
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	17 750	26 323	
— Cuentas corrientes		7 090	10 709	
— CDT		3 315	4 431	
— Depósitos de ahorro (3)		7 345	11 183	
Colocaciones sistema financiero		16 817	25 680	
— Cartera		15 745	24 451	
— Otros		1 072	1 229	
3. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	2 917r	3 925p	
— Corrientes		2 697r	3 301	
— De capital		220r	624	
Gastos		2 113r	3 949p	
— Funcionamiento		576r	891	
— Transferencias		571r	966	
— Inversión		733r	1 814	
— Servicio de la deuda		193r	278	
r. Cifra revisada.				
p. Provisional				
(1) Difieren de las cifras publicadas en el cuadro 7 3.3 de esta Revista, ya que éstas se refieren a acero terminado y las del cuadro, a acero en bruto				
(2) Saldos a 31 de diciembre. Se refieren al Departamento de Boyacá				
(3) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda.				
Fuentes: Secretaría de Fomento Agrícola y Ganadero, URPA, Contraloría Departamental, entidades financieras y principales empresas industriales.				

cementera, la electrificadora y otras, consumen la totalidad de estos minerales.

Industria

La industria regional continuó presentando la tendencia ascen-

dente mostrada especialmente en los dos años anteriores. Se aprecia, en efecto, que la producción de cemento gris fue de un millón de toneladas y tuvo un repunte anual de 10.6%, la de acero terminado de 258 mil toneladas frente a 232 mil obtenidas en 1985, la producción en las industrias metálicas bási-

cas, exceptuando maquinaria y equipo, se incrementó en 18.6% al totalizar 102 mil toneladas y en equipo y material de transporte creció 2.2%.

En cuanto al número de personas ocupadas en el sector industrial se observó que tan sólo aumentó 0.6% al registrar 8.588 trabajadores. Cabe señalar que en 1985 se presentó un descenso de 2.3% y que en el transcurso de la presente década, con excepción de 1984, la fuerza laboral empleada en la industria muestra una tendencia negativa.

Construcción

Durante 1986 se aprobaron 867 licencias para construir 147.859 metros cuadrados en las ciudades de Tunja, Duitama y Sogamoso, cifras que presentaron una disminución anual de 23.4% y 18.2% respectivamente. El descenso en el área autorizada para construir, que se presenta por tercer año consecutivo, contrasta con la situación observada en el trienio 1981-1983 en el cual la actividad edificadora en las ciudades citadas mostró un elevado crecimiento. Por otra parte, en cuanto a la construcción pública, se registró un incremento del 60.3% al totalizar \$ 1.793 millones en inversiones dirigidas especialmente a desarrollar programas de infraestructura en electricidad, carreteras, educación, salud y asistencia social.

Situación fiscal

La ejecución presupuestal del departamento de Boyacá arrojó un monto de ingresos por \$ 3.925 millones, superior en 34.6% al correspondiente a 1985. Los ingresos corrientes representaron el 84.1% y avanzaron 22.4%; dentro de éstos

fueron especialmente dinámicos los impuestos al consumo de tabaco y cerveza, con aumentos de 38.2% y 28.5% en su orden; a su vez, los recursos de capital, \$ 624 millones, lograron incrementarse en 183.6%. En cuanto a los gastos, \$ 3.949 millones, se aprecia que la inversión alcanzó a representar el 45.9%; las transferencias tuvieron una participación de 24.5%, los gastos de funcionamiento 22.6% y el servicio de la deuda pública el 7.0%.

Haciendo referencia al municipio de Tunja, se observa que los ingresos corrientes ascendieron a \$ 270 millones, monto superior al del año anterior en 48.3%. Esta variación fue el resultado, de una parte, del incremento en los rubros que conforman los ingresos tributarios, entre ellos los recaudos por impuesto predial que crecieron 31.0%, y de otra, de las transferencias que aumentaron 110.6%, como consecuencia de la aplicación de la Ley 14 de 1983 y de la Ley 12 de 1986. Por su parte, los gastos llegaron a \$ 220 millones y tuvieron un aumento de 48.6%, advirtiéndose que los egresos por transferencias descendieron en 11.6% al totalizar \$ 46 millones, en contraste con los gastos de inversión y de funcionamiento cuyos valores llegaron a \$ 76 millones y \$ 98 millones, con incrementos de 216.6% y 38.0%, respectivamente.

Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento irrigado en el departamento se situó en \$ 5.161 millones, logrando un incremento anual de 20.8%. De este total, el Fondo Financiero Agropecuario contabilizó un monto de \$ 4.778 millones, superior en 14.1% al del año precedente y distribuido en \$ 2.485 millones para

la agricultura y \$ 2.293 millones para la ganadería. Además, es de anotar que el saldo correspondiente al Fondo Financiero de Desarrollo Urbano —FFDU— aumentó notoriamente al pasar de \$ 65 millones en 1985 a \$ 371 millones en 1986, en tanto que el Fondo Financiero Industrial no registró variación al contabilizar \$ 12 millones.

De otra parte, las operaciones en el mercado financiero presentaron un saldo de \$ 471 millones, de los cuales \$ 407 millones correspondieron a transacciones de Títulos de Ahorro Nacional, TAN, logrando un incremento de \$ 287 millones, 239.2%, al finalizar 1986.

En lo referente a las captaciones del sistema financiero en el departamento de Boyacá, se aprecia que su saldo a finales de 1986 mostró un crecimiento de 48.3% al totalizar \$ 26.323 millones. Las captaciones de las entidades bancarias llegaron a \$ 20.436 millones, lo cual significó un repunte de 40.8% y estuvieron conformadas en un 52.4% por los depósitos en cuenta corriente, un 31.5% por depósitos de ahorro y el 16.1% por certificados de depósito a término. Así mismo, las corporaciones de ahorro y vivienda arrojaron un saldo de \$ 5.887 millones logrando sobrepasar en 81.7% el correspondiente a 1985; dentro de este total, las cuentas de ahorro de valor constante llegaron a \$ 4.557 millones y consiguieron incrementarse en 95.7%, los certificados de depósito a término en UPAC mostraron un saldo de \$ 1.132 millones y los depósitos ordinarios \$ 198 millones.

En relación con las colocaciones, el sistema financiero departamental anotó un saldo de \$ 25.680 millones, frente a \$ 16.817 millones de finales de diciembre de 1985. El

sector bancario contabilizó un saldo de \$ 22.801 millones, logrando un crecimiento anual de 50.6%; de este total, los préstamos y descuentos representaron el 94.6% y avanzaron 53.4%. Igualmente, las corporaciones de ahorro y vivienda registraron un crecimiento de 71.5% al mostrar un saldo en cartera vigente de \$ 2.879 millones.

CAUCA

Situación económica general

Los indicadores que miden la actividad económica del Departamento del Cauca mostraron que los principales sectores productivos tuvieron resultados racionalmente favorables en 1986, especialmente la industria y el sector externo. Las diversas variables económicas permiten visualizar con moderado optimismo la evolución de la economía regional y la paulatina normalización de las diferentes actividades, que estuvieron alteradas durante más de tres años a raíz del terremoto de 1983. No obstante, continuaron presentándose serias dificultades de orden público en las zonas rurales, que afectaron parcialmente las labores agropecuarias, y fenómenos meteorológicos adversos, que coadyuvaron al bajo rendimiento en algunas cosechas, en especial en las regiones de clima cálido. La industria manufacturera mantuvo su tendencia ascendente, tanto en el volumen de las ventas como en la apertura de nuevos establecimientos, lo cual motivó ligeros avances en otros sectores, en especial el de servi-

CAUCA
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1985	1986
1. Producción			
Caña de azúcar	Miles de toneladas	2 684r	2 316
Azúcar		260	267
Café		43	43
Plátano		20r	12
Arroz		18r	17
Maíz		13r	15
Papa		13r	14
Yuca		24	12
Azufre		41r	37
Oro	Miles de onzas troy	10	10
2. Monetarios (1)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	9.966	11.951
— Cuentas corrientes		3.536	4.260
— Depósitos de ahorro (2)		3.697	4.528
— CDT (3)		2.733	3.163
Colocaciones sistema financiero		13.969	16.678
— Cartera		12.570	15.340
— Inversiones voluntarias		—	151
— Deudores varios		1.399	1.187
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	2.541	3.535
— Corrientes		2.410r	3.079
— De capital		131r	456
Gastos		3.193r	4.131
— De funcionamiento		708r	1.187
— Transferencias		545r	1.243
— Inversión		1.878r	1.602
— Servicio de la deuda		62r	99

r: Cifras revisadas

(1) Saldos a final de período. Se refiere a Popayán e incluye bancos comerciales, Banco Central Hipotecario, Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, corporaciones de ahorro y vivienda, corporaciones financieras y compañías de financiamiento comercial.

(2) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda.

(3) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial.

Fuentes: URPA, instituciones financieras, Secretaría de Hacienda Departamental y ASOCAÑA.

cios. El sector minero obtuvo en el año similares niveles que en el anterior, en tanto que el sector financiero retornó a la normalidad registrando una evolución racional.

Sector agropecuario

Agricultura. La actividad agrícola del Cauca registró un valor bruto de producción de \$ 16.667 millo-

nes, en los cuales los cultivos permanentes participaron con el 85.6%, mientras que los cultivos transitorios representaron el 14.4%. Entre los primeros sobresalieron la caña de azúcar, el café y la caña para panela, y en los segundos se pueden destacar el arroz riego y el maíz. No obstante, se observó una disminución de 3.347 hectáreas en el total del área cultivada, que se manifestó especialmente en productos como plátano, fique y caña para panela, que se siembran en zonas afectadas por fenómenos socio-económicos diversos.

En cuanto a crédito de fomento, el departamento del Cauca recibió un incremento de 14.2% en la financiación para producción del sector agrícola, con mayor énfasis en los cultivos permanentes, los cuales, de unos préstamos de \$ 297 millones en 1985 avanzaron a \$ 402 millones en 1986, mientras que en cultivos temporales se notó una leve reducción al registrar \$ 392 millones en el período reseñado frente a \$ 398 millones en 1985.

Ganadería. El valor de la producción pecuaria estimado por URPA para 1986 ascendió a \$ 6.966 millones; el correspondiente al de la carne disminuyó en 1.4% y el número de cabezas para tal fin pasó de 49.000 a 40.000, en tanto que la producción de leche se redujo en 377 mil litros. Según el DANE, el sacrificio de ganado vacuno en la ciudad de Popayán mostró una variación positiva de 1.176 cabezas, alcanzando en el año de 1986 un total de 15.527, en tanto que el registro de ganado porcino pasó de 3.812 cabezas a 4.854, con incremento de 27.3%.

Minería

La explotación aurífera en el departamento continúa manteniéndose

niendo su tradicional sistema rudimentario. La compra de oro en el Cauca en las tres agencias localizadas en el departamento, vale decir en Popayán, Guapi y Timbiquí, sumaron en conjunto 9.931 onzas troy, por lo cual su participación dentro del total nacional sigue descendiendo al pasar de 0.9% en 1985 a 0.8% en 1986. Por su parte, la producción de azufre, segundo producto minero de la región, logró 37 mil toneladas.

Industria

El sector manufacturero en el departamento del Cauca, incluida la agroindustria, se ha visto fortalecido en los últimos años ya que se ha registrado expansión de la industria azucarera en la zona norte y se está aprovechando la destreza de la mano de obra caucana en factorías que elaboran impresos con destino a la exportación. Además, la afluencia de capitales que se vincularon al Cauca con motivo de la reconstrucción coadyuvaron a la creación de pequeñas industrias productoras de materiales para construcción, viviendas prefabricadas, ampliación de fábricas ya instaladas y algunos talleres artesanales. De acuerdo con información de las principales empresas industriales, la producción tuvo un costo bruto de \$ 13.675 millones y las ventas fueron de \$ 20.770 millones. A su vez, el personal ocupado directamente pasó a 9.535 y la remuneración total llegó a \$ 4.925 millones. Es conveniente destacar que en 1986 comenzaron a funcionar algunas empresas nuevas en la región y otras reabrieron operaciones después de períodos de receso, entre las cuales figuran establecimientos de bebidas, hilados, minerales no metálicos y productos prefabricados.

Con relación a la industria azucarera se aprecia que existen tres ingenios en el Cauca, y su producción llegó a las 267 mil toneladas, superando en 2.7% la correspondiente a 1985; además empleó en forma directa 7.222 trabajadores y originó 15.166 empleos indirectos.

Igualmente, conviene destacar la actividad editorial, principalmente la relacionada con la producción de libros animados, en su mayoría destinados a la exportación. La producción de dicha actividad tuvo un costo de \$ 1.383 millones, y anotó un valor en sus ventas totales de \$ 1.634 millones, dando ocupación a 984 trabajadores, cuya remuneración fue del orden de los \$ 575 millones.

Construcción

El ritmo de la edificación en la ciudad de Popayán durante el último año se ubicó en un nivel inferior al que se presentaba antes de ocurrido el terremoto de 1983, al registrar un área autorizada para construir de 61.492 metros cuadrados, incluidas adiciones y reformas, debido a que ya se ha reconstruido gran parte de las edificaciones, tanto privadas como oficiales, y a la poca capacidad de endeudamiento requerida para la obtención de préstamos. El comportamiento en este sector es preocupante, si se tiene en cuenta que durante los años 1983 y 1984 la construcción generó gran cantidad de empleo, que ha ido disminuyendo a medida que se concluyen las obras de reconstrucción.

Situación fiscal

Tradicionalmente los recursos del departamento del Cauca han estado sustentados básicamente en sus ingresos corrientes, mientras que

las rentas de capital representan un bajo porcentaje del total recaudado. Durante 1986 el fisco recibió un total de \$ 3.535 millones, de los cuales \$ 3.079 millones fueron ingresos ordinarios, proviniendo la mitad de estos recaudos del impuesto al tabaco, a la cerveza y a los licores; y los \$ 456 millones restantes correspondieron a recursos de capital. Los ingresos totales comparados con los de 1985 aumentaron en \$ 994 millones, 39.1%, siendo éste el mayor incremento de los últimos años. Por su parte, los egresos del departamento totalizaron \$ 4.131 millones, orientados en un 38.8% a inversión, 30.1% a transferencias, 28.7% a funcionamiento y 2.4% al servicio de la deuda.

De otra parte, el municipio de Popayán presupuestó para 1986 un total de \$ 1.618 millones, de los cuales percibió \$ 812 millones, 50.2%, al haber dejado de recaudar \$ 282 millones de ingresos corrientes y \$ 524 millones por recursos de capital. Los egresos del municipio, se situaron en \$ 689 millones, orientándose en un 57.6% a gastos de funcionamiento, un 18.4% a inversión, 12.7% a transferencias y el 11.3% al servicio de la deuda pública.

Actividad financiera

El departamento del Cauca registró en el período 1983-1985 una dinámica actividad financiera originada por los cuantiosos ingresos que recibió la región para su reconstrucción. En el año de 1986 el comportamiento del sistema financiero ha retornado a sus niveles normales, observándose una evolución satisfactoria tanto en las captaciones como en las colocaciones.

De otra parte, durante 1986 las aprobaciones efectuadas por el Fondo Financiero Agropecuario en las distintas sucursales del Banco de la República para ser invertidas en el departamento del Cauca alcanzaron un monto de \$ 1.489 millones, superiores en 20.3% a las de 1985. Con destino a los cultivos permanentes fueron aprobados \$ 402 millones, mostrando un avance en el año de 35.3%; en cuanto a los dedicados a los cultivos transitorios se observó una disminución de 1.5% al anotar \$ 392 millones; en tanto que \$ 695 millones, 46.7% del total aprobado, se dirigió a financiar actividades diferentes a las agrícolas, principalmente la ganadería bovina, con \$ 275 millones.

Con relación al crédito para el fomento de la industria, se observa que el Banco de la República en Popayán durante 1986 contabilizó redescuentos por \$ 34 millones frente a \$ 27 millones registrados en el año anterior ⁽¹⁾. Además, en diferentes sucursales del Banco Emisor se aprobaron 36 solicitudes de crédito por \$ 37 millones para ser invertidas en la industria del Cauca.

En cuanto a la participación en el mercado financiero, se aprecia que el saldo de operaciones al finalizar diciembre fue de \$ 528 millones, mostrando un incremento de 3.7%, de los cuales \$ 521 millones correspondieron a títulos de ahorro nacional y \$ 7 millones a títulos canjeables por certificados de cambio.

De otra parte, las entidades financieras que operan en la ciudad de

Popayán presentaron, al finalizar 1986, un saldo de captaciones de \$ 11.951 millones, reflejando un incremento de 19.9%. El sector bancario participó con el 84.7%, las corporaciones de ahorro y vivienda con el 13.7%, en tanto que las corporaciones financieras y las compañías de financiamiento comercial, en conjunto, representaron el 1.6%. Se aprecia que las captaciones de los bancos avanzaron 24.0% y de éstas, los depósitos de ahorro crecieron 35.9%, los depósitos en cuenta corriente 20.5% y los certificados de depósito a término 17.6%. Con relación a las corporaciones de ahorro y vivienda conviene reseñar que mientras al finalizar 1985 habían logrado un crecimiento en el saldo de captaciones de 134.6%, al término de 1986 indicaron una reducción de 9.3%, fenómeno en buena parte inducido por el descenso en las captaciones en certificados de valor constante.

En lo concerniente a las operaciones activas, el sector financiero mostró un saldo de \$ 16.678 millones, superior en 19.4% al correspondiente a diciembre de 1985. El saldo de colocaciones del sector bancario llegó a los \$ 15.490 millones registrando un crecimiento de 19.2%, el de las corporaciones de ahorro y vivienda contabilizó \$ 963 millones y el de las corporaciones financieras \$ 225 millones, con incrementos de 27.0% y 5.1% en su orden.

Sector externo

De acuerdo con los registros de INCOMEX, en la oficina seccional

de Popayán fueron aprobados 37 registros de exportación por valor de US\$ 173 mil, de los cuales US\$ 162 mil correspondió a flores. Además, en otras seccionales de fuera del departamento, fueron aprobados registros de productos originarios del Cauca, exceptuando café, por un monto de US\$ 14.716 miles; dentro de este total las exportaciones de azúcar figuraron con US\$ 6.926 miles, las del renglón editorial con US\$ 7.225 miles y el resto, US\$ 565 mil, correspondió a diversos productos. A su vez, la oficina de INCOMEX en Popayán aprobó 17 registros y licencias de importación por US\$ 594 mil, en su mayoría destinados a importaciones de maquinaria y repuestos.

De otra parte, las operaciones de balanza cambiaria contabilizaron ingresos por US\$ 868 mil y egresos por US\$ 1.091 mil. En cuanto a los ingresos, fueron especialmente importantes los reintegros por servicios y transferencias que en conjunto sumaron US\$ 768 mil. Del lado de los egresos se observa que US\$ 509 mil correspondieron a pagos por importación de bienes y US\$ 582 mil a giros por concepto de servicios, anotándose que los intereses de la deuda pública externa registraron una cuantía de US\$ 430 mil.

(1) Las solicitudes de crédito de fomento industrial son aprobadas en la Sucursal del Banco de la República en Cali, en tanto que los respectivos redescuentos son efectuados en la Sucursal de Popayán.